

УЧРЕДИТЕЛЬ  
Московский  
государственный  
университет  
имени М.В.Ломоносова

Серия XXIII – Антропология –  
выходит с 2009 года (4 раза в год)

Vestnik Moskovskogo Universiteta.  
Series 23. Anthropologiya

Журнал зарегистрирован  
в Федеральной службе  
по надзору  
в сфере связи и массовых  
коммуникаций РФ.  
Свидетельство регистрации  
ПИ № ФС77-35672  
от 19 марта 2009 г.

# Вестник Московского университета

## НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

Основан в ноябре 1946 г.

ISSN 0201-7385

ISSN 2074-8132

Серия XXIII

## АНТРОПОЛОГИЯ

№ 1  
2013

*Адрес редакции:*  
125009, Москва, ул. Моховая, д. 11  
НИИ и Музей антропологии МГУ  
Тел.: (495) 629-75-36  
E-mail: 1605vit@rambler.ru,  
alla-sukhova@bk.ru

*Корректор:* А.В. Степанова

*Адрес издательства  
Московского университета:*  
125009, Москва, ул. Б. Никитская, д. 5/7  
Тел.: 495-697-31-28

Подписано в печать 04.03.2013 г.  
Формат 60x90 1/8. Печать цифровая.  
Усл. печ. л. 17,0. Тираж 420 экз.

Отпечатано в издательстве  
ООО «Клаб-Принт»  
Тел.: 8-495-669-50-09  
<http://www.club-print.ru>

Издательство Московского университета

## СОДЕРЖАНИЕ

<i>Бужилова А.П.</i> Становление антропологии в Московском университете (к 90-летию Института антропологии МГУ) .....	4
<i>Година Е.З.</i> В.В. Бунак и современная ауксология .....	19
<i>Перевозчиков И.В.</i> Этническая антропология в Институте и Музее антропологии МГУ имени М.В. Ломоносова .....	30
<i>Харитонов В.М.</i> В.В. Бунак и современные проблемы эволюционной антропологии (Свой путь в эволюционной антропологии) .....	43
<i>Гудкова Л.К.</i> Физиологическая антропология .....	52
<i>Дунаевская Т.Н., Федотова Т.К.</i> Прикладная антропология в Институте антропологии МГУ имени М.В. Ломоносова .....	62
<i>Спицын В.А., Спицына Н.Х.</i> Соотношение генетической изменчивости и антропогенной среды. Антропогенетические аспекты профессиональной деятельности и возникновение профессиональных болезней .....	76
<i>Евтеев А.А., Кубанкин Д.А., Куфтерин В.В., Рассказова А.В.</i> Антропологические исследования северо-западного некрополя Увекского городища .....	88
 <b>Краткие сообщения</b>	
<i>Бацевич В.А., Лоскутова Ю.В., Негашева М.А.</i> Изучение секулярных изменений цвета глаз у населения Архангельской области .....	104
<i>Бондарева Э.А., Година Е.З.</i> Поиск ассоциаций полиморфных генетических систем генов <i>FTO</i> и <i>GHRL</i> с риском развития ожирения у детей и подростков .....	111
<i>Ельчинова Г.И., Васильева Т.А.</i> Анализ популяционно-генетической структурь населения Татарстана через фамильный ландшафт .....	120
<i>Ильинских Н.Н., Ильинских Е.Н., Ямковая Е.В., Ильинских И.Н.</i> Использование антропометрических и цитогенетических критериев в профессиональном отборе рабочих на нефтепромыслах севера Сибири .....	127
 <b>Хроника российской и зарубежной антропологии</b>	
<i>Биеннале палеопатологической ассоциации в Лилле, Франция. 27–29 августа 2012 г. (А.П. Бужилова)</i> .....	132
<i>18-й Конгресс Европейской антропологической ассоциации (Е. Година)</i> .....	135

## CONTENTS

<i>Buzhilova A.P.</i> Anthropology at the Moscow University (to the 90 anniversary of Institute of Anthropology of the Moscow State University) .....	4
<i>Godina E.Z.</i> Victor V. Bounak and modern human auxology .....	19
<i>Perevozchikov E.V.</i> Ethnic anthropology in the Institute and Museum of Anthropology of Lomonosov Moscow State University .....	30
<i>Kharitonov V.M.</i> V.V. Bunak and current problems for Evolutionary Anthropology. Own way in Evolutionary Anthropology .....	43
<i>Goodkova L.K.</i> Physiological anthropology .....	52
<i>Dunaevskaya T.N., Fedotova T.K.</i> The history of the Laboratory of Applied Anthropology of Institute of Anthropology of the Moscow State University .....	62
<i>Spitsyn V.A., Spitsyna N.H.</i> Correlation of genetic variability and the anthropogenous environment. Anthropogenetic aspects of occupational work and occurrence of occupational illnesses .....	76
<i>Evteev A.A., Kufterin V.V., Kubankin D.A., Rasskazova A.V.</i> Bioarchaeological research on a skeletal sample from the northwest necropolis of the Uvek site (Saratov, XIII–XIV c. AD) .....	88
 <b>Short Communications</b>	
<i>Batsevich V.A., Loskutova Yu.V., Negasheva M.A.</i> The study of secular changes of eye color in the Arkhangelsk region population .....	104
<i>Bondareva E.A., Godina E.Z.</i> Association of the polymorphic gene systems <i>FTO</i> and <i>GHRL</i> with risk of obesity development in children and adolescents .....	111
<i>El'chinova G.I., Vasilyeva T.A., Zinchenko R.A.</i> The analysis of population genetic structure of Tatarstan inhabitants through the surname landscape .....	120
<i>Ilyinskikh N.N., Ilyinskikh E.N., Yamkovaya E.V., Ilyinskikh I.N.</i> Anthropometric and cytogenetic criteria in occupational selection of oil field workers of the north of Siberia ....	127
 <b>Chronicle of Russian and Foreign Anthropology</b>	
<i>Biennale of the Paleopathology Association, Lille, France, August 27–30, 2012 (A.P. Buzhilova ) .....</i>	132
<i>18<sup>th</sup> Congress of the European Anthropological Association (E. Godina) .....</i>	135